
  

 
Studienreise für Studierende der Universität Göttingen in den Geistes-, Sozial- und 
Wirtschaftswissenschaften 
 

Religion und religiöse Konflikte im modernen Indien 
Varanasi, 16. bis 24. Februar 2014 
 
In der Außenwahrnehmung ist Indien häufig immer noch synonym mit „Religion“, sei es als Ort religiöser 
Vielfalt oder aber als Land der religiösen Spannungen und der Gewalt zwischen verschiedenen 
Religionsgemeinschaften. Fernab plakativer Zuschreibungen ist Religion ein wichtiger Bestandteil des 
alltäglichen Lebens in der indischen Gesellschaft, der wiederum eng mit weiteren gesellschaftlichen 
Aspekten verflochten ist. Religion unterliegt einem stetigen Wandel in ihren gelebten Traditionen und ihrer 
lokalen gesellschaftlichen und politischen Einbettung. Dabei unterscheiden sich die „gelebten“ religiösen 
Traditionen und Praktiken sowie ihre kulturellen Ausdrucksformen häufig wesentlich von ihrer jeweiligen 
Stereotypisierung sowohl seitens westlicher als auch indischer Beobachterinnen und Beobachter. Die 
Studienreise führt uns zu einer der bedeutendsten religiösen Stätten Indiens, der nordindischen Stadt 
Varanasi. Varanasi nimmt eine wichtige Rolle in der Entwicklung indischer Religionen ein, aber auch beim 
Zusammenleben verschiedener Religionsgemeinschaften im modernen Indien. Häufig wird sie auf eine 
ahistorische Betrachtung zur „ewigen Stadt“ reduziert und nur als ein Zentrum hinduistischer Religiosität 
gesehen. Tatsächlich ist Varanasi ein Anschauungsort für die Komplexität der Entwicklung und Interaktion 
religiöser Traditionen und ihrer stetigen gesellschaftlichen Neuinterpretationen. Im Mittelpunkt der 
Studienreise stehen Stätten religiösen und sozialen Wandels, die die Teilnehmenden hautnah erfahren 
werden: den religiösen Alltag entlang des Gangesufers und der großen Pilgerrouten sowie die Zentren der 
Entwicklung moderner religiöser Traditionen, aber auch Orte politischer Auseinandersetzungen, religiöser 
Diskriminierungen und religiöser Segregation und Ghettobildung. Teilnehmerinnen und Teilnehmer werden 
zudem mit Wissenschaftlerinnen und Wissenschaftlern der Sozial- und Kulturwissenschaften über den 
religiösen und sozialen Alltags in der Stadt diskutieren.  
Die neuntägige Studienreise nach Varanasi wird vom 16. bis 24. Februar 2014 stattfinden; die Zahl der 
Teilnehmenden ist auf zehn begrenzt. Betreut wird die Studienreise von Dr. Sebastian Schwecke und 
Michaela Dimmers, MA. Die ausgewählten Teilnehmenden erhalten ein Tagegeld in Höhe von 45 EUR pro 
Tag sowie einen Reisekostenzuschuss in Höhe von 575 EUR. Die Studienreise wird vom CeMIS mit 
Unterstützung des DAAD und den indischen Partnereinrichtungen organisiert. 
 

Teilnahmevoraussetzungen: 
1. Bewerben können sich Studierende der Wirtschafts-, Sozial- und Geisteswissenschaften an der 

Universität Göttingen, wobei gute Englischkenntnisse vorausgesetzt werden.  
2. Bis zum 14. Dezember 2013 können Bewerbungen bei Michaela Dimmers 

(Michaela.Dimmers@cemis.uni-goettingen.de) eingereicht werden. Eine vollständige Bewerbung 
besteht aus einem kurzen Lebenslauf und einem Schreiben (350 – 400 Worte auf Englisch), in dem die 
Motive für eine Teilnahme an der Studienreise dargelegt werden. 

3. Erfolgreiche Bewerber/innen werden zu einem einführenden Blockseminar im Wintersemester 2013/14 
eingeladen, welches über die Inhalte und praktische Organisation der Studienreise informiert. Das 
Blockseminar wird voraussichtlich im Januar stattfinden. Die aktive Mitarbeit beim Seminar und Lektüre 
der vorgegebenen Literatur berechtigen zur Teilnahme an der Studienreise. Die Studienreise wird 
innerhalb des Modules SK.MIS.3 (6 ECTS) angeboten. Ein Bericht (max. 10 Seiten) am Ende der 
Studienreise ist verpflichtend   



  

 
Study tour for students of the University of Göttingen in the humanities, social sciences and 
economics departments 
 

Religion and religious conflicts in modern India 
Varanasi, February 16th to 24th, 2014 
 
From the outside India is often still perceived as being a synonym for “religion”, be it as a place of religious 
diversity or as a country of religious tensions and communal violence between different religious 
communities.  
Far from blatant attributions, religion is undoubtedly an important component of everyday life in Indian 
society, which is in turn intertwined with other aspects in society. Religion is subject to constant change in 
its lived tradition and its local societal and political embedment. At the same time the “lived” religious 
traditions and practices and their cultural forms of expression often differ considerably from their 
respective stereotypes, either from western or from Indian observers. The study trip leads us to one of the 
most important religious sites in India, the northern Indian city of Varanasi. Varanasi not only takes up an 
important role in the development of Indian religions, but also in the co-existence of different religious 
communities in modern India. The town is often reduced to an ahistorical image of the „eternal city“, and 
only looked at as a centre of Hindu religiosity. In reality, Varanasi is a living example for the complexity of 
the development and interaction of religious traditions and their continuous re-interpretation. At the centre 
of this study trip are sites of religious and social change that the participants will experience very closely: 
the religious everyday life along the banks of the Ganges und the big pilgrimage routes, as well as the 
centres of development of religious traditions, but also sites of political contention, religious discrimination, 
and religious segregation and formation of ghettos.  
Furthermore, participants will discuss with scholars of Social and Cultural Sciences the religious and social 
everyday live in the city.  
 
The nine-day trip to Varanasi takes place from February 16th to 24th, 2014; ten participants will be accepted. 
The study tour is supervised by Dr. Sebastian Schwecke and Michaela Dimmers, MA (both CeMIS). The 
selected participants will receive a daily allowance of EUR 45 per day, and a travel grant of 575 EUR. The 
study tour is organized by CeMIS with support from DAAD and Indian partner institutions. 
 
Prerequisites for participation: 

1. Applications are open for students of economics, social sciences and humanities at the University of 
Göttingen; good English skills are required. 

2. Applications can be submitted until December 14th, 2013 to Michaela Dimmers 
(Michaela.Dimmers@cemis.uni-goettingen.de). A complete application consists of a short CV (in 
English) and a letter (350 - 400 words in English) which explains the motives to participate. 

3. Successful applicants will be invited to an introductory blocked seminar in the winter term 2013/14, 
which provides information on the content and organization of the study tour. The blocked seminar 
is expected to take place in January. Active participation in the seminar and reading the preparatory 
literature are required to participate in the study tour. The study tour is offered within the module 
SK.MIS.3 (6 ECTS). A report on the study tour of about 10 pages, either on selected topics of the 
excursion or on the study tour itself, is compulsory at the end of the study tour. 
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